



鷺宮

No. 455 令和2年10月1日 中野区立鷺宮小学校

日本の給食 まるで授業のよう

校長 武智直貴

9月にやってきた台風と秋雨前線の影響で、ぐっと涼しく秋らしい気候になりました。今週末に運動会を予定している本校は、お陰様でさわやかな条件下において練習を進めることができている、ありがたく思っているところです。今年はホームページでもお示しているように4日(日)の分散開催となり、観覧についても様々お願いさせていただいている状況ではありますが、特に保護者の皆様には、ご都合がございましたら行事で育つ子どもたちの姿をぜひご覧いただきたいと思っております。ご来賓の皆様には、正式なご案内を控えさせていただいておりますが、お立ち寄りいただいた際は、ささやかな観覧席をお許しいただき、子どもたちに声援をお送りいただけたら幸いです。

ところで、最近目にしたネットニュースに「日本の給食」について記されているものがあって、大変興味深い内容でしたので、今回ご紹介させていただきたいと思っております。

最近、中国では、食べ残しが厳しくなったという背景もあって、ある日本人女性がネット上に投稿した埼玉県の公立小学校での給食の様子を撮影した動画が、大変な話題となっているそうです。この動画の時間はわずか8分間程度。数年前に、米国・ニューヨーク在住の日本人女性により制作され、『School Lunch in Japan - It's Not Just About Eating!』と題されたドキュメンタリーです。彼女がこの動画を作成したきっかけは、自分の子どもが通うニューヨークの小学校での昼食の光景を目にして、食べ残しの多さのほか、床やテーブルに食べかすがちらかった様子があまりにもひどく衝撃を受けたからだそうです。動画で紹介されている様子は次の通りです。

- ・生徒と教職員ら合わせて約720人分の食事を5人の調理師が3時間以内で作ること
- ・各クラスの当番の子どもがマスクやエプロン、帽子を着用し、お互いに「体の調子、手洗い」などの事項を確認していること
- ・食べる前、先生が食材の説明をしたり、校長先生が試食したりすること
- ・先生たちも生徒と一緒に食べること
- ・おかずや牛乳などの食べ物が残れば、ジャンケンで勝った人が食べることができること
- ・給食当番が給食を厨房まで取りに行き、「おいしい給食いただきませう」と挨拶する様子

・給食当番がテキパキと配膳した後、先生と仲良く机を並べ、給食を食べる様子

・学校の先生が「このマッシュポテトのジャガイモは6年生が栽培したものです」と説明する様子(この小学校には小さな農園があり、6年生の児童が授業でジャガイモなどの野菜を栽培し、給食の食材として使われている)

・食べ終わった後、きちんと食器を整理し、牛乳パックを切り開いて、きれいに洗って乾かした後に、リサイクルボックスに収める様子

・放課後、子どもたち全員で掃除をした後、あっという間に机と椅子を元通りにする様子

こうしたシーンは、日本では、学校や地方によって多少の違いはあるものの、大方「当たり前」のことです。しかし、海外の人々、特に中国人にとっては、とても感動し、称賛すべきことなのだそうです。中国の人たちからは、以下のような感想が挙げられています。「日本の学校の給食は単なる『食べる行為』ではなく、感謝の気持ちを込めて食事に臨んでいることが、動画からすぐく伝わってくる。」「先生と生徒の間に隔たりがなく、良いコミュニケーションがとれている。」「給食開始から終わるまでの作業は、チームの団結と協調性が完璧に達成できている。」「『いただきます』と『ごちそうさまでした』のような言葉を発するところに、すごく儀式感がある。マナーの良さも感じとれる。このような教育は、成人してからも一生影響があるだろう。」「この45分間は、まるで『1時限の授業』のようである。」

この記事を読み、学校現場で働く私は、あらためて日本の学校に「誇り」を感じました。そして、長きに渡って日本が大切にしてきたこの教育が、私たち大人にはマナーとして沁みついていることを実感し、今後グローバル化の名のもとに失われることなく、これからも大切にしていかなければならないと強く思いました。

今はコロナ禍で、給食の本来の形ができなくなっている状況ではあるのですが、コロナが契機となって新しく変わること、コロナが収まったらまた元に戻すべきことを今後精査するとき、日本の給食の姿は、「節約」「マナー」「チーム」を育てる授業のお手本として、胸を張って世界に発信していくべきではないかと思えたニュースでした。

【今月の目標】物を大切にしましょう

令和2年度 10月行事予定表										
日	曜	朝の活動	行事等	1年	2年	3年	4年	5年	6年	相談等
1	木	朝学習		5	6	6	6	6	6	
2	金	朝学習	1~4年午前授業 運動会前日準備(6年)	4	4	4	4	4	6	
3	土									
4	日		運動会	3	3	3	3	3	6	
5	月		振替休業日							
6	火	Meet朝会	運動会予備日 色覚検査(4年) 教育実習始②	5	5	6	6	6	6	心
7	水	朝読書		5	5	5	5	5	5	心
8	木	朝学習	航空写真撮影日	5	6	6	6	6	6	
9	金	前期終業式	前期終業式 航空写真撮影予備日①	5	5	5	6	6	6	SC
10	土									
11	日									
12	月	後期始業式	後期始業式 委員会活動(後期①)	5	5	5	5代表委員は6	6	6	SC(AM)
13	火	朝学習	校内研究のため全校5時間授業	5	5	5	5	5	5	心
14	水	朝読書	午前授業 6年1組5校時研究授業	4	4	4	4	4	1組5 2組4	
15	木	朝学習	歯科検診(3・4・6年) 保護者会(5・6年)	5	6	6	6	5	5	
16	金	音読の時間		5	5	5	6	6	6	SC
17	土		土曜授業日 道徳授業地区公開講座 教育実習終	3	3	3	3	3	3	
18	日									
19	月	Meet朝会	クラブ活動④	5	5	5	6	6	6	
20	火	朝学習	保護者会(1~4年)	5	5	5	5	6	6	心
21	水	朝読書		5	5	5	5	5	5	心
22	木	朝学習	歯科検診(1・2・5年)	5	6	6	6	6	6	
23	金	音読の時間		5	5	5	6	6	6	SC
24	土		土曜授業日 租税教室(3校時6-1 4校時6-2) 水道キャラバン(1・2校時4-1 3・4校時4-2) エバリー公演(3校時1・2年 4校時3年)	4	4	4	4	4	4	
25	日									
26	月	Meet朝会	脊柱側湾検査(5年) 作品展準備(6校時6年) 日白大生観察実習11月4日まで	5	5	5	5	5	6	
27	火	朝学習		5	5	6	6	6	6	心
28	水	朝読書	避難訓練(5校時)	5	5	5	5	5	5	
29	木	朝学習	航空写真撮影予備日②	5	6	6	6	6	6	
30	金	音読の時間	作品展	5	5	5	6	6	6	SC心
31	土		作品展	5	5	5	5	5	5	
1	日									
2	月		振替休業日							
3	火		文化の日							
4	水	Meet朝会		5	5	5	5	5	5	

17日(土) 道徳授業地区公開講座

例年実施している「道徳授業地区公開講座」ですが、今年度は感染症拡大防止のため、授業公開については、3校時の6年生の授業(体育館で実施)のみ公開といたします。授業は、講師の「元玉川大学客員教授 後藤 忠 先生」に行ってください。児童下校後の4校時は「生きる力」の育成と道徳教育の役割」と題し、心を耕す道徳教育について後藤先生のお話を伺います。ゆたかな子育ての一助となればと思います。3・4校時とも、6年生以外の保護者の方もご参加いただけます。なお、参加される方が多い場合は、会場を複数に分け、モニタを通してご覧いただくよう対応させていただきます。

24日(土) 土曜授業日

音楽グループ・小金井市観光大使『エバリー』に演奏をしていただきます。1~3年生が鑑賞します。なお、保護者の方の参観はありません。

作品展鑑賞

10月30日(金)・31日(土)は作品展を行います。31日(土)は、授業日(給食・午後授業あり)ですので、お間違えのないようお願いいたします。なお、11月1日…(日曜日)休日
2日…(月曜日)振替休業日
3日…(火曜日)文化の日(祝日)となります
31日(土)の保護者鑑賞日は、会場内の密を避けるためご来場時間を区切らせていただき、分散型の鑑賞にご協力の程よろしくをお願いいたします。

【高学年保護者の皆様】

① 9:00~10:00 ② 13:00~14:00

【中学年保護者の皆様】

① 10:00~11:00 ② 14:00~15:00

【低学年保護者の皆様】

① 11:00~12:00 ② 15:00~16:00

教育実習を下記の日程で受け入れています

実習生①…主に1年1組

9月23日(月)~10月17日(土)

実習生②…主に4年1組

10月 6日(月)~10月17日(土)

体力テスト

今年度の体力テストは、新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から、他学年の児童同士が接したり、密集したりすることを避けるため、全ての種目をクラスごとに実施します。集中した期間で実施できないため、実施日はクラスごとに異なり、10月中に全学級が全ての種目を終える予定で進めます。

毎年11月の第一土曜日は『東京都教育の日』

https://www.kyoiku.metro.tokyo.lg.jp/lifelong/learning/kyoiku_no_hi_2.html

東京都教育委員会は、次代を担う子供たちの教育について、都民全体で推進し、都における教育の充実と発展を図るため、毎年11月の第一土曜日を「東京都教育の日」と定め、10月及び11月を「東京都教育の日」推進期間としています。

(令和2年度:11月7日(土))